

L'ÉCHO DES DIFFÉRENCES



L'unité résidentielle :
un projet novateur

L'inclusion dans le tourisme de
la Chataigneraie Limousine

Le spectacle ONIRIK



Hubert Barthélémy
Président de
l'APAJH Haute-Vienne

ÉDITO



La conférence nationale du Handicap

Le 26 Avril, le Président de la République a annoncé les grandes orientations qui vont guider l'action du gouvernement pour les 3 prochaines années en matière d'accompagnement des personnes en situation de handicap.

Au delà des annonces importantes en matière d'accessibilité dans les bâtiments publics, les logements, les transports et les commerces et d'amélioration de l'accès à l'emploi et à la santé, il me semble important de zoomer sur les impacts potentiels sur les activités de l'APAJH 87.

En matière scolaire, l'Éducation Nationale devrait prendre clairement la totale responsabilité de la scolarisation de tous les enfants avec notamment l'identification des besoins éducatifs particuliers des enfants en situation de handicap avec l'aide des pôles d'appui à la scolarité, renforcés de professionnels médico-sociaux (soutien pédagogique, matériel adapté, appui ponctuel de professionnels du soin et de l'accompagnement, etc). L'accompagnement médico-social devra se faire dans les murs de l'école. Les IME devront se transformer pour devenir des plateformes de services coordonnés, en partenariat avec les écoles, les collèges et les lycées.

Même si nous ne disposons pas d'ESAT, l'annonce d'un rapprochement des droits et des rémunérations des travailleurs d'ESAT avec ceux des autres salariés devrait impacter l'ensemble de l'économie du travail protégé.

Pour garantir une réponse aux personnes sans solution, un plan de développement pluriannuel ambitieux sera lancé avec la création de 50 000 nouvelles solutions pour les enfants et les adultes.

Il permettra d'apporter une réponse massive pour des publics sans solution satisfaisante à ce jour : enfants et adultes nécessitant un accompagnement renforcé, enfants relevant de l'aide sociale à l'enfance, personnes handicapées vieillissantes, personnes avec un handicap psychique ou cognitif nécessitant notamment un accompagnement à domicile.

Certains établissements et services devront donc évoluer fortement en passant notamment d'une logique de places à une logique de services : hébergement, appui à la vie sociale, soins, ... ; il faut nous préparer à ces évolutions importantes pour être en capacité de répondre positivement aux services de l'État (ARS, Education Nationale...) qui nous solliciteront.

SOMMAIRE

- **Un atelier sur le thème du verre fusionné pour les jeunes de l'IME** — PAGE 03
- **L'unité résidentielle : un projet novateur pour l'accompagnement d'adultes autistes en situation complexe** — PAGE 04
- **Faciliter l'inclusion dans le tourisme : le défi de la Chataigneraie Limousine** — PAGE 05
- **Visite du Député à la MAS** — PAGE 06
- **SVL : la formation des animateurs** — PAGE 06
- **Scannérisation des dossiers du personnel au Crédit Agricole** — PAGE 07
- **Le spectacle ONIRIK** — PAGE 07
- **Arrivées, départs, naissances et agenda** — PAGE 08

Un atelier sur le thème du verre fusionné pour les jeunes de l'IME

Au côté de l'artiste plurielle Marine Bidoux (verre, sérigraphie ...) deux groupes de jeunes de l'IME ont participé, tout au long de l'année, en compagnie de leur enseignante, Cécile, et leur éducatrice, Noémie, à un atelier de pratique artistique sur le thème du verre fusionné.

Explorer :

Les jeunes ont dépassé la représentation qu'ils se faisaient d'un matériau du quotidien, en découvrant des usages plus artistiques. Par exemple quand Marine les a accompagnés dans l'exposition du célèbre maître-verrier Francis Chigot au Musée des Beaux-Arts de Limoges.

Fusionner :

Après tout un travail de mise en commun de leur propre imaginaire, ils ont rassemblé sur un espace de travail, choix de couleurs, d'images, d'impressions. Chacun était libre d'explorer ce qui le touche, ce qui l'habite. Puis, pour préparer la réalisation finale, chacun a manipulé le verre coloré : choisir les couleurs, découper, meuler, assembler. La fusion de la cuisson permettra d'obtenir l'œuvre finale.

Partager :

Tous vous convient à admirer les œuvres individuelles et collectives, dans le bel écrin qu'est le Pavillon du Verdurier à Limoges, du mardi 27 au jeudi 29 juin 2023 à l'occasion du cinquantenaire de l'APAJH 87.



L'assemblage du verre par les jeunes avec l'aide de Marine Bidoux



Les jeunes de l'IME avec Marine Bidoux (à droite) et leur enseignante (au centre)

L'unité résidentielle : un projet novateur pour l'accompagnement d'adultes autistes en situation complexe

L'accompagnement des adultes autistes sévères ayant de nombreux troubles du comportement, aujourd'hui dans leurs familles ou dans des établissements généralistes est loin d'être adapté tant pour les usagers que pour leurs aidants ou les professionnels non formés. Afin d'améliorer la situation, l'État a décidé de créer des petites structures : les unités résidentielles afin de mieux répondre aux besoins spécifiques aujourd'hui insatisfaits.

L'APAJH 87 a ainsi été sollicitée par la Délégation Interministérielle à l'Autisme (DIA) et l'ARS Nouvelle Aquitaine pour créer une des premières unités résidentielles, spécialisée dans l'accueil d'adultes avec TSA et/ou troubles du neuro-développement (TND) en situation très complexe.

Nous avons prévu de construire ce bâtiment à 500 m de la MAS afin de bénéficier du plateau technique et humain existant. L'unité résidentielle bénéficiera potentiellement à 6 adultes. Le bâtiment est divisé en 2 parties pour accueillir chacune 3 résidents avec un espace commun pour les 6. Au-delà des salles d'activité, des espaces mixtes sont prévus pour accueillir visiteurs et familles.

Afin d'assurer ses missions 7j/7 et 24h/24, 27 salariés sont prévus. Compte tenu des exigences professionnelles exigées, les formations seront importantes et les salaires seront majorés. Comme nous accueillons déjà 3 autistes sévères dans un lieu provisoire, près de 20 salariés sont déjà recrutés, mobilisés et pour partie formés.

Le montant des travaux est estimé à 1,7 M€. Ils devraient débuter en 2024 pour une livraison courant 2025.



Plan 3D de l'Unité Résidentielle

Faciliter l'inclusion dans le tourisme : le défi de la Châtaigneraie Limousine

Au mois de mars, les professionnels de l'APAJH Haute-Vienne ont animé des temps de sensibilisation auprès de 30 professionnels du tourisme sur le territoire de la Châtaigneraie Limousine afin de leur apporter les connaissances nécessaires à l'accueil de personnes autistes. Dans un premier temps, ils ont suivi une journée théorique : explication du spectre autistique, boîte à outils, quelle posture avoir, comment interagir et communiquer, etc.

En complément de la théorie, deux temps de pratique ont été réalisés en présence de Julien, un adhérent du GEM TSA 87. D'abord, une après-midi à l'Atelier-Musée de la Terre pour découvrir deux activités : la barbotine et le modelage sur argile. Puis, une matinée au Musée et Jardins Cécile Sabourdy pour une visite guidée et une activité artistique.



Visite guidée au Musée et Jardins Cécile Sabourdy

À l'issue de ces temps, Julien a pu exprimer son ressenti sur le déroulé des activités. Les professionnels de l'APAJH ont conseillé sur les éléments à mettre en place et à améliorer afin d'assurer le meilleur accueil possible aux personnes autistes.

C'est une belle initiative portée par la Châtaigneraie Limousine dans le cadre de leur démarche territoriale du tourisme et de loisirs accessibles à tous, avec le financement de leur programme européen Leader. Ces actions sont utiles pour permettre le développement de l'inclusion dans le secteur du tourisme.



Activité artistique de dessin au Musée et Jardins Cécile Sabourdy



Atelier barbotine à l'Atelier-Musée de la Terre

Le 3 février 2023, Stéphane Delautrette, député de la deuxième circonscription de la Haute-Vienne est venu visiter la Maison d'Accueil Spécialisée à Aix-sur-Vienne. À travers ce temps, il a pu découvrir l'accompagnement proposé, par les nombreux professionnels, aux personnes en situation de handicap accueillies à la MAS et leurs familles.

Un temps d'échanges primordial pour comprendre les dispositifs, les outils et les pratiques qui sont mis en place dans les établissements de l'APAJH Haute-Vienne pour offrir un accompagnement digne aux personnes en situation de handicap.

Les « oubliés » du SEGUR de la santé ont été évoqués.

Merci à Stéphane Delautrette et ses équipes pour ces échanges constructifs.



Temps d'échanges entre les professionnels, le président de l'APAJH 87, les administrateurs et le député

SVL : la formation des animateurs

Une première session de formation des responsables de séjours s'est déroulée le samedi 25 mars au siège de l'association.

Les 9 participants ont travaillé sur divers ateliers autour d'un objectif principal : « Le bien-être et la sécurité des vacanciers »

La préparation et l'organisation des séjours ainsi que la réglementation, l'alimentation, la santé, ou encore, la gestion comptable ont été abordés au cours de cette session afin de préparer chacun à l'encadrement des séjours.

Le week-end de formation de l'ensemble des animateurs a été fixé aux 13 et 14 mai cette année.

Un grand merci à tous nos jeunes animateurs dont le sérieux et l'implication sont toujours au RDV pour le plus grand bonheur des vacanciers APAJH.



Accueil des animateurs autour d'une gourmandise



Apprentissage de la gestion comptable

Scannérisation des dossiers du personnel au Crédit Agricole

Depuis de nombreuses années, Apajh Services 87, notre Entreprise Adaptée, effectue des prestations de service d'ordre administratif et logistique au sein du Crédit Agricole du Centre Ouest. Trois de nos collaborateurs assurent des missions de gestion du courrier et de l'économat, de scannérisation de documents et d'archivage.

Dans le cadre du transfert de son siège social sur le site des Casseaux à Limoges, le Crédit Agricole souhaite « digitaliser » l'ensemble des dossiers de son personnel et a fait confiance à l'Apajh Services 87 pour réaliser cette opération d'importance.

Depuis début avril, Dorian est affecté à cette mission qui consiste à scanner plus de 800 dossiers individuels à raison de plus de 60 dossiers par jour.

Cette opération se déroule à la grande satisfaction du service du personnel du Crédit Agricole et démontre la grande adaptation de notre Entreprise Adaptée aux besoins exprimés par ses clients-partenaires.



Dorian scanne des dossiers pour les digitaliser



Le spectacle ONIRIK



Photos du spectacle ONIRIK du jeudi 27 avril

Qu'est-ce que je rêve de faire ? Qui je rêve d'être ? Qui je rêve de devenir ? Ce sont les questions qu'ont posées Pauline Phélix et Romain Canonne, clowns de la Compagnie Les Bienlunés, aux jeunes de l'IME (antenne de Beaubreuil) au cours d'un atelier pendant l'année.

On a entendu leur voix et leurs réponses sur la scène du CCM Jean Gagnant le jeudi 27 avril, mais aussi apprécié le jeu des acteurs en herbe et leur portrait, photographié par Ameline Rigal en fond de scène, formant ainsi un tableau vivant des rêves de chacun.

Public et comédiens étaient aux anges ! Merci à tous !